

DIARIO DE MADRID

DEL MARTES 31 DE MAYO DE 1814.

Santa Petronila Virgen. = Quarenta horas en el real oratorio del Caballero de Gracia.

Hoy es día de misa, pero se puede trabajar.

Observ. meteorológicas de ayer.				Afec. astr. de hoy.
Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	El 13 de la luna.
7 de la m.	10 s. o.	26 p. 1½ l.	Nordeste y D.	Sale el sol á las 4 y 39 m. y se pone á las 7 y 21.
12 de la dia.	18 s. o.	26 p. 1½ l.	Norte y R.	
5 de la t.	17 s. o.	26 p. 1½ l.	N.-nord-ou. y R.	

MEDICINA.

Las calenturas intermitentes, que regularmente llamamos tercianas, son tan varias y distintas en especies y causas, que por más que los físicos y médicos han procurado indagar su esencia, no acaban de determinar un medio cierto y seguro para extirparlas. La quina, sin embargo de que corre con tanto crédito por un febrífugo excelente, vemos que muchas veces no alcanza, no solo á evitar una epidemia, pero ni tampoco á curar un solo enfermo; y lo mismo sucede con otros amaricantes, que por lo regular tienen la misma virtud febrífuga. Lo que se observa con alguna frecuencia es que un pobre enfermo, despues de haber padecido muchos meses, y alguno tal vez años, se cura de repente con alguna droga, que ni se conoce ni se sabe lo que es; y lo que hai mas que admirar, que suele tambien acontecer lo mismo comiendo una golosina ó algun manjar que el apetito mismo sugiere; y no es la peor regla esta, pues el instinto siempre conspira á la conservacion del individuo, y no puede engañar en sus consejos, bien que es preciso mucho tiento y penetracion para saberlos distinguir y aprovecharse de ellos. No se necesita referir pruebas, pues son tantas y tan comunes, que apenas habrá uno que haya padecido tercianas que no pueda producirlas de sí mismo. Esta consideracion, y el bien de la humanidad nos mueven á publicar una receta para las tercianas (ya que tan castigados nos vemos de ellas) que trae el abate Mr. Rocier en el tomo 4.º del curso completo de agricultura teórica y práctica, pág. 605.

Pero antes de referirla no será desagradable á nuestros lectores oír lo que dice este sabio naturalista de las calenturas intermitentes, quartanas, tercianas, calentura lenta y continua, cuyas cláusulas por su clari-

dad y bello orden deberían todos aprender de memoria para conocer por los síntomas que indica las especies de ellas, y de aquí deducir un régimen seguro ó probable, para poderse gobernar por sí mismo qualquiera que adolezca de semejante enfermedad.

Precediendo de las causas remotas (dice) las calenturas intermitentes tienen su asiento en el baxo vientre, y principalmente en los órganos de la digestión, causado por una tirantez de las entrañas, ó demasiada floxedad en el estómago, por una acritud grande en la bilis, y sobre todo por un efecto de malas digestiones, y de los gusanillos detenidos en las primeras vias.

En tiempo del acceso la orina es roxa, ténue é inflamada, y en la declinacion se vuelve espesa, deponiendo un poso como polvo de ladrillos: esto proviene de que en el tiempo de la convulsion los rifiones solo dexan pasar la parte mas líquida y atenuada del fluido, y retiene todas las partículas sólidas y térreas, que no las suelta hasta el punto de una evacuacion general. Durante la intermision el paciente no goza del estado de salud que un perfecto sano, pues la pulsacion por lo comun es mas frecuente que lo natural, y otras veces mas lentas, pero siempre debil. La orina igualmente es siempre turbia, y está el enfermo en una disposicion habitual para los temblores del frio de la terciana.

En general se debe observar en toda fiebre intermitente no dar ningun alimento ni bebida hasta que haya pasado el acceso, ó á lo menos hasta que esté al fin de su declinacion; y se debe sobre todo tener gran cuidado en observar esta regla mientras dura el temblor del frio, pues qualquiera alimento no haria mas que cargar los intestinos, y prolongar el acceso: puérase empero lisonjear la sed del enfermo con gargarismos ó enjuagatorios.

Locante al régimen en tiempo de la intermision debe observarse que la dieta ha de ser grande, prefiriéndose todo pasto vegetal al animal. Sin embargo esta regla puede modificarse segun sea la naturaleza del acceso, esto es, se ha de observar si es dilatado ó benigno.

La calentura diaria ó intermitente ataca y dexa al enfermo todos los dias; y es doble ó triple, segun los accesos que vienen en las 24 horas.

Esta especie de calentura indica mas que todas las otras la sangría, pues trae consigo toda la apariencia de volverse continua é inflamatoria: la experiencia ha demostrado que en esta especie de calenturas la sangre es mas espesa, y muy difícil de diluir; de lo que se deduce que los remedios mas propios son los antistogísticos. Los que abundan de humores, traen una vida sedentaria, y se llenan de una abundancia de alimentos, son los que estan mas expuestos á esta especie de calenturas; por esto mismo las padecen frecuentemente los niños. Por lo comun esta enfermedad acomete en el invierno, en tiempos y parages húmedos.

La terciana aparece cada tercer dia, y es doble quando acomete todos los dias, como la diaria; con la diferencia que alterna un acceso fuerte y otro mas blando; el tercero corresponde al primero, y el quarto al segundo.

En el acceso de la terciana el calor es acre, corrosivo, y muy fuerte. Esta calentura ataca á las personas que son de un temperamento seco,

edlido y bilioso; y se observan con mas frecuencia en los países calientes. La dieta y continencia son los medios mas propios para extinguirla en los de temperamento bilioso. No solo las indigestiones en las personas biliosas, pero la mas pequeña constipacion externa en la region epigástrica les dispone poderosamente para la terciana.

La experiencia nos enseña cada dia que los que habitan cercanos á los estanques, lagunas y pantanos, cuyas aguas estan corrompidas, la padecen continuamente. (*Se concluirá.*)

NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

AVISOS.

Reverente, fervorosa y sumisa accion de gracias, que la santa y real hermandad de Maria Santisima de la Esperanza y santo zelo de la salvacion de las almas (vulgo la del Pecado Mortal), consagra á nuestro Dios y Señor con solemne misa y Te Deum, que tendrá hoy 31 del corriente en la iglesia de PP. Dominicos de Santo Tomas, por el felicísimo exito del cautiverio y regreso á su trono de nuestro deseado Monarca el Señor D. Fernando VII, y demas felicidades de S. M., AA. y de toda la nacion. Autorizará estos cultos la real y divina presencia de Jesus sacramentado; oficiando de pontifical el Ilmo. Sr. obispo de Sigüenza D. Pedro Inocencio Bejerano, individuo de la hermandad, y padre espiritual que ha sido. Asistirá un conjunto de voces é instrumentos.

Quien quisiere hacer postura al arrendamiento del puesto que para la venta de agua de cebada, nieve y orchata de chufas está establecido en la plazuela de S. Ildefonso, por tiempo de un año, contado desde el dia de su remate, acuda á la secretaría de ayuntamiento de esta heroica villa, sita en sus casas consistoriales, donde se admitirán las que se hicieren, siendo arregladas; y para su remate se ha señalado el dia 3 del próximo mes de junio, á las 12 de su mañana, en dichas casas consistoriales.

Los baños que llaman del Cura, situados en la casa calle de los Jardines, núm. 13, estan corrientes. Lo que se anuncia al público para que las personas que gusten servirse de ellos puedan hacerlo, en la inteligencia que serán servidos con el esmero y prontitud que ya tienen acreditado.

En la prendería de la calle de las Infantas, núm. 4, casa de los Agonizantes, se cosen camisolas finas á medio duro cada una, y gordas á dos pesetas, y todo género de ropa con perfeccion y equidad.

LIBRO.

Correspondencia oficial y confidencial del teniente general marques del Palacio con el capitán general de los reales exercitos D. Joaquín Blake desde la llegada de éste á Almería en 31 de julio de 1811 hasta el 27 de octubre del mismo, poco antes de la pérdida de Valencia, donde mandando aquel de capitán general y general en jefe del 2.º exercito, réasumió éste el mando militar y político por superior disposicion. Se hallará en la librería de Castillo su precio 4 rs.

GRABADO.

Retrato de nuestro augusto Soberano el Sr. D. Fernando VII, graba-

do á puntos por el estilo de Bartolozzi, con adorno de trofeos militares, despojos del ejército del tirano Napoleon, y la alegoría de un arrogante leon, que con sus garras está despedazando el águila: dibuxado y grabado por D. Antonio Vazquez en medio pliego de marca mayor. Se hallará de venta en las librerías de Escribano y de Barco, calle de las Carretas, á 10 rs. en negro y á 30 iluminado.

VENTAS.

A la lonja de géneros ultramarinos sita en la calle de Alcalá, núm. 17, frente al Buen-Suceso, ha llegado una partida de queso de Chester, ingles, de buena calidad, y se vende al equitativo precio de 6 rs. la libra menor, y tomando una pieza entera á 5 rs.

Al meson de los Huevos, calle de la Concepcion gerónima, ha llegado Santiago Sanchez con un surtido de chorizos, jamones, moreillas y manteca salada, todo de buena calidad.

El portero de la casa sita en la calle de Zedaceros, esquina á la del Sordo, dará razon de la persona que vende dos mulas y un carro en toldado.

En los tres almacenes de carbon, sitos el 1.º en la calle de san Juan, á la entrada por la plazuela de Anton Martín; el 2.º en la calle del Pozo, y el 3.º en la de la Gorguera, se reciben esquelas para carros de carbon de cañutillo de superior calidad, á 6 rs. la arroba, pagado en el acto de la entrega; y en dichas almacenes se vende por menor y mayor á 7 rs. la arroba, puesto en las casas pasando de arroba arriba.

BALLAZGO.

Quien hubiese perdido junto al real palacio un librito de asientos de varias cuentas de géneros ultramarinos, lienzo y cáñamo, acuda por él al real oficio de Panetería y Cava, que dando las señas se le entregará.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las 8 de la noche, se representará la comedia en 2 actos titulada el Distruido; la señora Gallardo y el señor Hernandez bailarán el bolero y la cachucha, y se dará fin con un buen sainete. La entrada de ayer tarde fue de 3182 rs.

En el de la Cruz, á las 8 de la noche, se representará el drama heróico nuevo en 4 actos titulado el Templo del destino, ó el tiempo futuro, adornado de brillantes decoraciones, baile, música, y una vistosa transformación; la señora Molino y el señor Gonzalez bailarán el bolero, y se dará fin con el sainete los Estudiantes hambrientos. La entrada de ayer tarde fue de 7600 rs.

OFICIO.

En estos últimos dias del mes se admiten subscripciones á este diario en su despacho principal, calle de Alcalá, entrando por la puerta del Sol á mano derecha, núm. 2, quarto principal, frente á la casa del marques de la Torrecilla, á 8 rs. cada mes para esta corte; y se reciben como hasta aqui en todas las ciudades del reino, á 16 rs. cada mes francos de porte, no admitiéndose subscripcion para estas por menos de tres meses.

Con Real Privilegio. En la imprenta del Diario.